

Raíces cristianas “Después de la cristiandad”

La gran aportación de Gianni Vattimo a la filosofía contemporánea es la noción de “pensamiento débil”. El “pensamiento débil” contempla la historia de la emancipación humana como una progresiva reducción de la violencia y de los dogmatismos con la libertad como consecuencia última: una filosofía siempre atenta a los problemas de la sociedad.

Acaba de publicarse en España *Después de la cristiandad*. ¿Es posible ser completamente relativista y, a la vez, cristiano?

Yo no me siento completamente relativista. Esta es una cuestión complicadísima. Lo cierto es que sólo Dios puede ser relativista, es el único que puede contemplar la multiplicidad desde arriba. Nosotros sabemos que somos criaturas situadas en la historia, y que ha habido otras situaciones históricas con las que dialogamos en lo que Gadamer llama “fusión de horizontes”.

Entonces, la posmodernidad...

La posmodernidad busca una visión completa del mundo, que lo ordene por completo, para decir que Dios no existe. Bueno, no hay certeza de que Dios exista, pero estamos abiertos a escuchar mensajes: y los de la Biblia son para nosotros más constitutivos que otros. Yo creo en Dios: en mi existencia espiritual, la Biblia es más importante que Shakespeare. La civilización occidental está determinada espiritualmente por la Biblia.

¿Significa eso aceptar todo lo que la Biblia dice?

No, claro. Que yo exista porque Adán fue creado del barro y Eva de una costilla de Adán me parece un mito respetable en el que creo poco.

La posible inclusión de una referencia a las raíces cristianas de Europa en la Constitución ha suscitado una viva polémica.

Europa no debe perder las raíces cristianas. No porque sean cristianas, sino porque son la base de nuestra civilización. El respeto a la libertad individual, el convencimiento de que ser mujer no supone ser de una categoría inferior, son nociones que pueden ser compartidas por un musulmán, que deben ser compartidas por todos los europeos. Jacques Delors, por otro lado, ha propuesto recientemente incluir también una referencia al Islam. Las referencias son lo menos importante. Lo importante es el fondo.

¿Qué le parece la polémica en Francia sobre la enseñanza de la religión?

Mal. Los jóvenes franceses saben muy poco o nada de la tradición religiosa cristiana. Tampoco preferiría que fuese obligatorio estudiar el catolicismo, como en Italia, ni tampoco querría que en Italia se eliminase esa asignatura, pero sí que se tratase el tema de la religión de una forma más amplia.

Gianni Vattimo,
Entrevista en **El Cultural**, 10.2.04.